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2012年东华大学大学生暑期社会实践 

简  报 
第（十八）期 

共青团东华大学委员会                    2012年 7 月 31日 

 

一线速递 

论陪伴教育 

——外语学院赴湖北荆州土家族乡暑期社会实践团 

教育就是讲授吗？educate与teach显然是不同的。如果说教师

的讲课、答疑解惑是教育“大厦”的砖瓦，那么对青少年人格的塑造

就是钢筋骨架。在言行上为人师表，在陪伴中潜移默化—这便是“陪

伴教育”旨在。 

父母对孩子的陪伴过程中，一些言行的细节都会对小孩的成长产

生莫大的影响。就像“蝴蝶效应”。“父母是孩子最好的老师”，然而

每一位父母都有时间、有能力来做好“启蒙老师”吗？而对于父母长

期在外打工的留守儿童，陪伴教育则尤为重要。他们需要关爱、需要

陪伴甚于简单的“上学”。同龄人的陪伴对小孩的成长也十分重要。

孟母择邻而三迁，可谓关注陪伴教育的家长表率。《世说新语》中《德

行》篇记载道管宁割席，告诉我们交友要慎重，别让自己成了“近墨

者”。子曰：三人行，必有我师焉。试想：若“三人”皆为良师益友，

“我”会走向歧途吗？ 

陪伴教育作为一种支教模式，相较于传统的班级教学，有着更多
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优势。《中国青年报》曾刊登过这样一篇文章——《超一半校长不信

任支教者 大学生短期支教现副作用》，其中提到了大学生准备不足、

受教学生安全问题等，而这些缺陷以及文中提到的种种“副作用”都

是陪伴教育不存在的。 

对那些热心公益、想做短期支教的非师范大学生来说，课堂教学

对他们要求过高。若不进行教学能力培训直接凭着一腔热血就去支

教，则不免好心办错事，是对受教对象的不负责任。而课讲得太好了

也有坏处：山区的孩子们享受的教学资源有限，一旦短期的支教结束，

孩子们接下来的课堂上会有心理落差。如果做陪伴教育，不是上课而

是为他们解答难题，和他们玩耍、聊天（帮助塑造良好的品性、关注

心理健康）不是更容易而意义更大吗？而陪伴教育采用的走访上门的

形式既避免了合作学校接待上的麻烦又免去了学生去到学校的食宿

费用、解决了学生上下学的安全问题。 

就拿实践团这次“走进土家族乡，关爱留守儿童”活动来说。我

（团队负责人）对同学们的意见进行了调研，联系了松滋市（对自己

家乡比较熟悉、安全上更能对同学们负责，也容易找到留守儿童居多

的小学）教育局又联系到卸甲坪乡明德小学。他们表示非常欢迎大学

生支教活动。 

活动的具体安排通过集体讨论后定为“1对1陪”式：每两个大学

生一组，在一个半天（上午为九点至十一点，下午为三点至五点）中

对一名留守儿童进行陪伴教育，那组中的另一名大学生作为助手陪

伴；另一个半天对另一名留守儿童，主教助教对换。这样的安排可以
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让小朋友们有一个“半天”的时间可以自由活动，而大学生的工作时

间为一天但又不会太累。并且两个大学生一组来进行活动可以让安全

得到更多保障。团队成员除了帮助他们解决学习中的问题，还给他们

讲故事、讲趣味知识，陪他们做游戏。陪伴教育的意义更重在帮助他

们拥有阳光的心态、健康的心理，让他们的暑假不再留守“空巢”，

为他们的童年留下一片旖旎。而且大学生们绝不会“来去匆匆”，愉

快的相处过后，还会与他们一直保持联系、关心他们的童年。 

在活动的最后一天（陪伴教育已结束），实践团成员对活动对象

进行了回访。看到调研表上那些肯定的话语，我们感到满足、开心的

同时也放下了对这次活动效果的担忧。校长的评语更是让我有了推广

这个新型支教模式的信心。虽然松滋电视台对实践团的活动进行了报

道，但我觉得推广程度还不够。希望有更多的人了解“陪伴教育”，

让大学生支教有更科学的模式！  （外语学院/陈玛莉）                 

 

关注健康 深入食检 

      ——化工生物学院“探饲料学习保障食品安全,享健康力

构建绿色生活”赴广东省佛山市暑期社会实践团 

7月31日，化工生物学院“探饲料学习保障食品安全,享健康戮力

构建绿色生活”社会观察实践团的队员们抵达顺德，并按照预定的计

划依次参观了广东省长江食品集团有限公司，勒流饲料厂，初步了解

了饲料的生产流程。 

31日上午，广东省长江食品集团有限公司的康经理接待了到访的
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实践团员，带领大家参观了顺德广东省长江食品集团有限公司。因为

长江食品集团有限公司是饲料厂，养殖场等流水线的加工厂，所以实

践团员们不仅能了解到饲料生产的整个过程，还有原料检验及牲畜的

情况。整个生产流程属于自动化的管理，搬运人员将买回来的主要原

料及辅料加入不同的大罐中，由电脑通过秤来秤取一定比例的原料，

然后经过搅拌，冷却，压成颗粒后装袋。其中的原料检验是在饲料厂

中专门有个检验室，里面的检验人员通过将原料溶解稀释后测定其中

含有的营养成分，霉菌含量等等来确保由这些原料生产出的成品饲料

是安全的。饲料安全是指饲料产品在加工、运输及饲养动物转化为养

殖动物源产品的过程中，对动物健康和生产性能、人类健康和生活以

及生态环境的可持续发展等不会产生负面影响的特性。所以检验这一

道程序十分重要。 

参观结束后实践团的队员们对康先生进行了采访，主要就饲料目

前的制作方式及他的个人工作经验同他进行了交流。康先生提到，他

们生产的饲料包含从小猪到成猪的各个阶段，还有其他家禽。只不过

这些饲料七成是用于自家的养殖场，所以原料把关还是还能严格的。

同时还提到他有20多年的工作经验，表示一切都是实践出真知，让实

践团的队员们受教颇深。 

    短短的一天在参观和采访中过去了，实践团的队员们从食品的源

头饲料开始进行调研，实地了解了现今饲料的发展情况，第二天将去

广东省长江食品集团有限公司的养殖场，观察饲料喂养的家畜的生长

情况。（化工生物学院/孙云婷）      
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精细财务 保障实践 

——环境学院赴马鞍山暑期社会实践专题简报之财务篇 

东华大学环境学院赴马钢暑期社会实践团队是对特大型钢铁企

业（马钢）的节能减排及清洁生产调研与整改实践的科技服务，主要

通过对马钢的生产过程，如焦化、炼铁、轧钢及动力系统等进行清洁

生产审计、生产能耗调查和数据测量工作和调研工作，并结合调研情

况和测量结果运用专业知识提出相应的改进措施和整改方案；通过现

场调研分析，结合所学的理论知识，向企业提出建设清洁生产型企业

的思路构想，以及为企业的节能减排、清洁生产和废弃物资源化利用

等提供意见和参考。同时实践团队会在企业中积极宣传清洁生产、节

能减排与科学发展的最新技术与政策。 

在财务方面，团队一直坚持“整体有规划性、细节有透明性”的

原则。在财务整体规划方面，团队还会定期举行小型会议，总结上个

阶段的财务开销情况，计划下一阶段的财务开销计划。会议中常常是

由队长对本次实践活动资金开销做一个阶段性的介绍，财务开销的主

要花费是交通、住宿和活动宣传资料费。队长介绍完，财务负责人仔

细将每笔花销的情况向队长和小组长汇报，汇报内容主要集中在每笔

开销的时间、地点和目的上，真正做到财务透明。财务负责人还细心

地将下一阶段的财务开销计划做成表格，由各个小组组长提出相关的

要求申请，这些申请将作为本团队下一阶段活动的计划安排候选，最

终将由队长和所有队员共同决定。这样一来，小组长可以广泛听取组

员对活动计划的建议，将建议反应在下一阶段财务申请表上，队长和
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财务负责人共同决定活动计划的花费。例如，本团队在做关于PM2.5

的宣传工作时，就是采纳了第三小组做展板的计划建议，并在进一步

深入讨论后决定做4块展板，200张宣传单，花销是155元。 

在财务细节透明方面：本团队由一位队员全权负责财务的开销、

对账和整理发票工作，并且要求财务负责人做到“报表天天理，账目

天天对”，具体的说就是财务负责人要对每天的开销做好整理工作，

以报表的形式向队长和小组长报告。各小组队长和团队队长共同决定

资金如何开销，然后向财务负责人提出每次活动的资金需求，财务负

责人每天都要对开销进行记录，将每次活动的发票分门别类地整理

好，做好结账，并向队长报告。通过财务负责人的工作，团队的财务

就有了双向的透明度，即队员对财务的开销心知肚明，队长对财务的

利用了如指掌。 

团队成员通过认真负责的对待财务工作，使本团队不仅做到及时

将财务花销详细的梳理清楚，还能做到积极地安排团队下一阶段的工

作计划。本团队始终坚持：认真对待学校为团队提供的每分钱，将每

分钱都花的值得、花的透明！（环境学院/李乐） 

 

报：校党委、团市委 

送：党委办公室、校长办公室、党委组织部、党委宣传部、研究生部、

学生处、教务处 

发：各分团委、学生会、研究生会 

 

 


